

# LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

Año III

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO  
**PAGO ADELANTADO**  
1'25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.  
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redaccion se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 603

Palma de Mallorca, MARTES 31 Mayo de 1898

## AGENTES DE SEGUROS

Se solicitan Conquistador, 12.

## LAS HIPOTECAS

La luminosa idea del Dr. Guasp, de hipotecar las fincas de la Diputación en garantía del empréstito provincial fracasado (por qué los millonarios fusionistas se llaman andana) ha caído como una bomba entre las personas que aman a la desgraciada Mallorca.

Ahora solo le falta un complemento y es que el Ayuntamiento hipoteque también sus bienes.

La Diputación hipotecará el Hospital, el Hospicio, la Inclusa, etc.

El Ayuntamiento hipotecará la Casa Consistorial, el Cementerio, el Matadero, el Estirador etc.

Desde que Mallorca es Mallorca, á nadie se le había ocurrido tal cosa, y eso que ha pasado por tristísimos periodos históricos.

Á los fusionistas les cabrá la gloria de la invención de las hipotecas, gloria que no se les envidiará.

La calamidad fusionista no contenta con aumentar cada día las deudas públicas, de gastar más de lo que cobra, de pignorar los ingresos futuros, la ha emprendido ahora con las fincas y como el día del vencimiento no podrá pagarse la deuda, claro es que en pública subasta se venderán el Hospital y el Cementerio, y si, los fusionistas pudieran, venderían á los mallorquines por esclavos, y no es que no lo tengan merecido, por aguantar lo que aguantan.

El día que el Pueblo barra al fusionismo, se encontrará Palma, y la provincia entera, con millones y millones de pesetas de deudas, no podrá cobrar un céntimo de contribuciones, porque estas estarán cobradas y gastadas anticipadamente (como por ejemplo los productos de la Plaza Mayor) y por añadidura carecerá de Hospital y de Cementerio porque hipotecados se venderán por el Tribunal.

¡Oh! ¡entonces! Entonces el Pueblo arrastrará á los fusionistas y les arrastrará sus casas.

¡Quia! hombres ¡quia! Buen cuidado tendrán los fusionistas de poner anticipadamente sus personas y sus bienes en salvo. Se trasladarán con todos sus haberes al extranjero, y desde allí se teirán de las lágrimas, del hambre y de la miseria de esas masas estúpidas que en días de elecciones les han llevado con sus votos á las Cortes, á la Diputación Provincial y á los Ayuntamientos y ello será un justo castigo del Cielo.

Ya lo ves, Pueblo, ya lo ves á dónde tú mismo te has conducido y á dónde sigues conduciéndote con tu inverosímil comportamiento.

Te van privar hasta del Hospital y del Cementerio.

Continúa, continúa, por este camino, que al fin de la jornada te encontrarás con tu merecido.

Tú debes adoptar y pronto entre estos dos estrechos:

O la República.

O la Muerte.

Elige.

Pero seamos francos. La idea de hipotecar las fincas es de patente y doble te. Merecen sus autores, cómplices y encubridores que les levanten una estatua en la ex-plazuela de Tru-yols.

Pero una estatua al natural.

## LA REPÚBLICA ESPAÑOLA

Es hoy por hoy la única esperanza de la patria.

Los acontecimientos se han precipitado de tal manera, son tan grandes las desgracias que pesan sobre nuestro desgraciado país, que sólo un cambio de régimen puede sacarnos dignamente del abismo en cuyo fondo yacemos por culpa de un régimen que no permite generosas iniciativas, y de unos hombres acostumbrados al empleo de la intriga cuando se necesita procedimientos elevados y arranques superiores.

Varias fuerzas mantienen á los pueblos y á sus instituciones. No es la menor aquella que se origina de la influencia moral que sobre otras ejercen las naciones.

Francia será siempre querida y respetada, más que por sus gobiernos, por sus hombres y por sus exposiciones.

Pasteur, Lesseps, Hugo, Berthelot, Zola han dado á Francia fama y renombre, aprecio y simpatía.

La influencia que estos nombres ejercen sobre los pueblos europeos dan á la vecina República superior valor al de sus armas, porque es de más precio el respeto que inspire el genio que el temor que inspire la fuerza. Wellington y Nelson hicieron temible á Inglaterra, pero es mayor y más duradera la gloria que le han ganado Spencer y Darwin. Cok y Max Nordau llevaron la fama de Alemania más lejos que Molke. Para los pueblos europeos, para los hombres que piensan y trabajan, Francia es la cuna de las conquistas modernas, tanto en la política como en la ciencia, y así vimos que mientras el emperador de Alemania hacía frases mortificantes para la vecina República, el pueblo alemán mandaba felicitaciones de cariño al pueblo francés.

En cambio los Estados sin vida, perdidos para la ciencia, perdidos para la política, perdidos para la revolución, se extinguen y desaparecen en medio de la mayor indiferencia, sin que el mundo note falta alguna, sin ningún estremecimiento ni sacudida alguna.

Pueblos hay que en otros pueblos no se les nombra jamás, y si se les nombra es con poca consideración. Estos Estados son aquellos que no dan contingente de hombres superiores, que sólo lo son los que prestan su concurso al progreso.

Supeditada España á la reacción no ha podido dar cerebros á la vida moderna ó los ha dado en escaso número. Los de tal potencia y de tan poderosa voluntad que han podido vencer las resistencias del ambiente social, de fuerza enorme, y que de haberse visto de ella libres habrían alcanzado primeros puestos en las luchas del pensamiento.

Los cerebros dotados de menos energías ven se vencidos por la oposición que les hacen elementos contrarios. Algunos de nuestros hombres superiores son conocidos en el extranjero, y apenas les conoce España. Les ha sido más fácil vencer allí, á pesar de la oposición que encuentra el extraño, y singularmente el español, que vencer entre sus compatriotas, y esta victoria lograda en tierra extraña representa un gasto enorme de inteligencia y un sinnúmero de humillaciones.

Los hombres de España que más influencia tienen en el extranjero y que mejor han colocado la tierra castellana, son los hombres de la República, los que militan dentro de los partidos radicales. Demos una ojeada por nuestras Universidades. Republicanos, cuando menos,

los que se distinguen por su saber y sus virtudes.

Inútil citar nombres.

En Madrid y en Barcelona y en Salamanca y en Oviedo y en Valencia y en Sevilla tenemos catedráticos de valía algunos de ellos, ó casi todos, ventajosamente conocidos en el extranjero. ¿Cuáles son sus ideas políticas?

¿Qué hombre de la monarquía tiene el prestigio que tienen los hombres republicanos?

Castelar es un prestigio universal. Pi y Margall, Salmerón y Esquerdo tienen personalidad propia fuera de la política. ¿De qué monárquico puede decirse otro tanto?

Ventajas de la República sobre la monarquía serían las ventajas que los republicanos tienen sobre los monárquicos.

La República, por su propia virtualidad, por su significación, sin otro esfuerzo que el de su nombre, acabaría con las guerras de Cuba y de Filipinas. Peleando por España los cubanos, la de los Estados Unidos no tendría razón de ser.

Se hace la guerra á la España reaccionaria, no á la España republicana. Que respondan filipinos y cubanos.

La España republicana tendría las simpatías de la América entera, y las de la mayor parte, por no decir de todos, los pueblos europeos.

La República abriría las puertas de España al progreso. La República acabaría con la historia de nuestras crueldades. La República sería la paz, porque sería la tolerancia. No se nos combatiría por tiranos aquí y por crueles allá.

La República elevaría el nivel intelectual del pueblo, porque España estaría regida por sus hombres superiores.

No tenemos la enemiga del mundo por españoles, la tenemos por ignorantes. Somos ignorantes, porque nos rigen hombres é i situaciones que de nuestra ignorancia viven.

La República española acabaría con las causas y con los efectos. Y entonces seríamos dignos de respeto.

El derecho íta de las leyes al ciudadano, sin pasar por manos intrigantes.

Y la consideración que de nuestro Gobierno mereciésemos, mereceríamos de los pueblos europeos.

Esta sería la República española.  
(De El Progreso)

## Finis hispaniæ

Los telegramas publicados estos días por diversos periódicos, dicen que España está en tratos con Francia para venderle las islas Canarias en 150.000 millones de francos, que Rusia entrará en el negocio por mitad, y que luego España ingresará en la alianza franco-rusa para que nos acaben de deshollar.

Regularmente tras eso vendrá la venta de Baleares á Inglaterra, en cuyo caso están por demás todos los gastos que para defensa de Mallorca intentan hacer los monárquicos, á costas del pueblo, que lo mismo le importa ser moro que cristiano, pues de aquellos se encargarían los ingles por la cuenta que en ello les resultara.

Cuando se publican como la cosa mas fácil y natural del mundo esos inmundos contratos, preciso será reconocer que España, despues de veinte y cinco años de restauración, ha llegado á los últimos límites de su envejecimiento.

Por este camino pronto el Gobierno de Madrid quedará reducido á la península, y aún grácias, si no se adjudica Galicia á Portugal,

Andalucía á Marruecos, Cataluña á Francia y Aragón á Andorra.

Todo pudiera ser mandando monárquicos.

Y hay antecedentes históricos.

Carlos IV y Fernando VII, á principios del siglo, vendieron la Nación en masa á Francia, incluso los españoles.

Sin embargo creemos que hoy como ayer la Nación Española sabrá vencer á todos sus enemigos, aún cuando estos le tengan en un estado anémico que casi, casi, no puede moverse.

## DESDE MANILA

«El Diario de Barcelona» (periódico católico conservador y proteccionista, si los hay) en su número del sábado 21 por la mañana publica una correspondencia fechada en Manila el 20 Abril (antes de los últimos tristes sucesos) de la que copiamos los edificantes párrafos que siguen:

«A lo que parece el día que se encargó del mando de estas islas el general Agustín, Primo de Rivera recibió un telegrama cifrado de Correa diciéndole que continuase al frente del gobierno si no lo había entregado aún, y de haberlo hecho, volviese á encargarse.

Ambos generales descifraron el telegrama juntos, y no es poco decir la impresión recibida, sobre todo por el recién llegado Agustín.

Hubo entonces entre los dos el lógico pugilato por marcharse, y al cabo parece que convinieron en que Primo telegrafiaría al Ministro pidiendo que los dos quedaran, uno como Gobernador y otro como General en Jefe, por si la cuestión interior y la exterior con los Estados Unidos continuaba agravándose.

Y en espera de la contestación pasó el día 10 sin salir el «Leon XIII» y el 11, con el pasaje á bordo, y el 12 por la mañana, hasta que por la mañana se decidió Primo á embarcarse, resuelto á volver desde Singapore si era preciso.

Por fortuna, el 18 por la mañana supimos que el «Leon XIII» había salido ya de Singapore, continuando hacia esa; de modo que ya no es probable que retorne el General Primo por estas islas, lo que, dada su última etapa, no es ciertamente de sentir.

Cábeame la satisfacción de decir hoy que la impresión general respecto á la nueva Autoridad le es por completo favorable: por lo pronto ya se ha visto lo que se había perdido la costumbre de ser por aquí nuestros primeros gobernantes. El general Agustín, rodeado de una familia amantísima, sano en sus principios, sin camarilla de paniaguados en su torno, SIN QUERIDAS AVERGONZANDO CON SU IMPUDENCIA Á LAS JENTES HONRADAS etc. etc. etc.»

Luego nos quejamos de lo que vino después.

De aquellos polvos estos lodos.

## LO QUE DEBE SER SERA

Inútil será cuanto intenten los poderes constituidos para resolver la crisis nacional en el sentido de sus intereses ó en el de las instituciones á cuya sombra medran, porque á la altura á que han llegado las cosas, la nación española, dispuesta á salvarse, no habrá de renunciar á este propósito por respeto á ningún obstáculo tradicional.

Y esto está tanto más justificado, cuanto que la nación no ha escaseado sacrificio ni escatimado auxilio á los gobiernos de la restauración para evitar el actual conflicto, ó cuando menos, para llegar á él, no desarmados é impotentes, sino prevenidos, como deben estarlo



todos los pueblos cuando presienten que más pronto ó más tarde han de verse obligados á guerrear para defender su honor y la integridad del suelo nacional.

España ha dado cuanto podía y más de lo que podía dar sin vacilación y sin propesta. A centenares de miles han ido sus hijos y cientos de millones ha dado para tener una escuadra poderosa. El crédito público, el patrimonio de la nación, sus mejores rentas y propiedades, todo se ha ido consumiendo en ese periodo de veinticinco años, durante el cual ninguna perturbación interior ha impedido á los gobiernos destinar los recursos del país á una obra de previsión patriótica para estar en condiciones de mirar al porvenir sin desconfianza ni temor.

A esta actitud del país, á este manifiesto deseo de no poner obstáculos á la acción gubernamental, sacrificando quizá á esto sus aspiraciones á un cambio fundamental de la política, han respondido los gobiernos entregando á España casi indefensa á la codicia insensata y brutal de una nación sin honor, ni caballerosidad, ni hidalguía.

Nada ha bastado para que las fuerzas del país se hayan aplicado convenientemente á la defensa del territorio nacional y al desarrollo de su poder marítimo, nada ha servido para que los gobiernos de la restauración apagasen los rescoldos dejados por la primera insurrección cubana para evitar otro nuevo incendio, cuyos estragos podía temerse no quedasen limitados á las Antillas, ni se redujesen á una guerra civil más ó menos larga, cruenta y costosa.

Los deseos de la nación española se han visto defraudados; sus esperanzas, desvanecidas; inútiles sus esfuerzos y sacrificios. Lo dió todo para asegurar su tranquilidad, y se halla, al fin, envuelta en una guerra que amenaza hasta el sagrado suelo de España; lo sacrificó todo por su reposo, por su bienestar material, por el afán de vivir en paz, desenvolviendo sus gérmenes de riqueza, y á la postre se ve empobrecida, deshonrada, disperso su patrimonio, aniquiladas sus fuerzas productoras, rebajado su crédito y amenazada de un desmembramiento, cuya primera consecuencia habrá de ser que abandonemos aquella tierra americana, últimos restos de nuestra dominación en el continente por nuestros padres descubiertos, conquistado y civilizado.

La nación española no puede llevar más allá su sacrificio sin caer en el idiotismo; la nación española no puede continuar por más tiempo en este estado de perpetua abdicación sin merecer la suerte que le han reservado los gobiernos de la restauración; y puesto que nada ha sido suficiente para mantener la paz y el reposo que ambicionaba; puesto que en vez de ese beneficio de la tranquilidad que perseguía se encuentra sumida desde hace cuatro años en sangrientas y costosísimas guerras, ha creído llegado el momento de cambiar de sistema.

Y puesto que el régimen monárquico constitucional no ha hecho á España ni más rica, ni más feliz, ni más poderosa que lo era antes de la restauración; como, por el contrario, se ve ahora como jamás se vió, ni aun en las épocas más calamitosas de la historia contemporánea, en la conciencia del pueblo, en el seno de la opinión se ha venido elaborando la idea de un cambio transcendental, que á poco que pongan de su parte para conseguirlo los hombres de buena voluntad será un cambio salvador y dichoso.

Persigan en buena hora las autoridades á los periódicos que se hacen eco de este estado de la opinión nacional. Persigan cuanto quieran, con esa saña que debiera sólo reservarse hoy para emplearla contra los enemigos de la patria, las manifestaciones del patriotismo español; entreguen los españoles á los Consejos de guerra y desvirtúen la noble misión del ejército convirtiéndole en instrumento de un régimen que agoniza, falto del apoyo de la nación, y traten, en fin, de hacer de España un campamento ó un inmenso manasterio ó una inmensa ergástula en la que se revuelvan como miserables esclavos los ciudadanos que tan noble y valientemente defienden el honor y el prestigio de la patria.

Todo será en vano. Lo que debe de ser, será; y lo que debe de ser, lo que el pueblo español quiera que sea, lo que es preciso para salvación de España, que es un nuevo cambio de

régimen que devuelva á la nación su soberanía, y con ella los medios de salvarse, de redimirse y de engrandecerse.

(El Progreso.)

### MANILA

(SUS DIFERENTES BLOQUEOS)

Hoy, que el espíritu público ha decaído hasta un grado increíble por motivo de la catástrofe de Cavite, no estará demás recordar los sitios que ha sufrido Manila, á pesar de lo cual aún se halla bajo el poder de España; prueba de que, si debemos estar prevenidos, no debemos desconfiar.

Esos sitios, según un periódico, son los siguientes:

En 1571 Legazpi tomó solemne posesión de Manila como capital del Archipiélago; desde esa fecha la ciudad ha sufrido los sitios siguientes:

1573. A poco de la muerte de Legazpi, siendo Gobernador Guido de Cavazares, el famoso pirata chino Li-Ma-Hong manda contra Manila á su lugar-teniente Lioco, el cual es rechazado, por lo que se dirige contra la ciudad Li-Ma-Hong en persona, logrando apoderarse de ella; pero le rechaza la guarnición, refugiada en la fortaleza, que le derrota y le obliga á reembarcarse con pérdida de 200 hombres, distinguiéndose notablemente en estos sucesos Juan de Salceon, llamado el Hernán Cortés de Filipinas.

1603. Los chinos, habitantes de Manila, conspiran contra la soberanía de España, se reúnen fuera de la ciudad y la ponen sitio, siendo rechazados por el Gobernador D. Pedro Bravo de Acuña, el cual los causó 23.000 bajas, siendo echados á galeras los pocos que quedaron con vida.

1607. Siendo Gobernador D. Juan de Silva, los holandeses bloquean á Manila, siendo echados á pique tres de los cinco buques que componían su escuadra, retirándose los otros dos. Alcanzados de nuevo en Playa-Honda (Tambales) fueron completamente derrotados.

1762. Siendo Gobernador interino el débil é irresoluto americano D. Manuel Antonio Rojo, Arzobispo de Manila, el cual ignoraba la ruptura de hostilidades entre España é Inglaterra, se presentó el 18 de Septiembre frente á la capital del Archipiélago 16 navíos ingleses con 7.000 hombres, desembarcando éstos la noche del 23 al mando del general Draper y sitiando la ciudad, defendida tan sólo por 300 soldados.

Después de disparar 6.000 bombas y 30.000 balas, Draper y el Almirante Cosnisch intimaron la rendición, negándose á ella el célebre D. Simón de Anda, reconocido por Jefe por los soldados y por los frailes al ver la flojedad de ánimo del Gobernador Rojo. Por la traición de los jefes Foller (francés) y Arendain (norteamericano) que se pusieron al servicio de los ingleses, estos se apoderaron de la ciudad.

D. Simón de Anda, que se escapó en un esquife tripulado por cuatro indios, predicó la guerra santa; formó un ejército de naturales y ayudado por éstos puso á su vez sitio á Manila con tales alientos que ésta iba á rendirse en 1764, cuando se firmó la paz entre España é Inglaterra, entrando en Manila Anda en Marzo de dicho año, siendo recibido con delirante entusiasmo y confirmado después por el Gobierno de Madrid en el cargo de Gobernador general de Filipinas.

No hay, pues, por qué asustarse, porque aún no han disparado los yanquis contra Manila ni 6.000 bombas ni 30.000 balas.

### Noticias locales

#### Emigración

Contratados para trabajar de su oficio, á razón de cuatro francos diarios, han salido estos últimos días para Francia, unos treinta oficiales de zapatero.

Es el único recurso que queda: la emigración.

Y la Junta Protectora del Obrero debiera fomentarle facilitando pasaje gratis y aun auxilios pecuniarios á los que quieran marcharse al extranjero huyendo del fusionismo español; palabra que encierra el triple concepto de guerra, hambre y peste.

Lo de las cocinas económicas y lo del traba-

jo del Ayuntamiento, cualquiera comprende que es transitorio, provisional y momentáneo y que tendrá que acabarse, más ó menos pronto, por falta de dinero, pero el hambre y la falta de trabajo es permanente y va por largo mientras sigan desgobernando España la situación actual política, ora sea fusionista, ora sea conservadora, que ambas son peores.

Quando en un país no se puede vivir no hay más que dos remedios:

O morir.

O emigrar.

Y no es dudosa la elección, por lo que debería procurarse por todos los medios la emigración voluntaria ya que no puede procurarse la vida y muchos son los obreros que de mil amores emigrarian si tuviesen posibilidad para hacerlo.

Bastaría que se les pagase el viaje.

Y es asunto que merece estudiarse en bien de todos sin prevenciones ni apasionamientos.

#### Aumento del gas

Hemos visto una circular de la Sociedad de alumbrado por gas, en que se anuncia que desde el próximo junio aumentará el fluido á la insignificante suma de 0'42 ptas. por el metro cúbico, ó sean 0'12 ptas. más que antes.

Ante tal aumento nos consta que muchos consumidores se proponen gastar el acetileno.

#### Prohibiciones

Según los telegramas de «La Última Hora» del domingo tenemos dos nuevas en puerta.

«El Sr. Calvo Martín pide que se prohíba á la prensa la publicación de noticias de la guerra principalmente aquellas que no se han confirmado de un modo oficial».

«Créese que el Sr. Puigcerver pedirá sea prohibida la exportación de la plata».

Adelante con las prohibiciones.

Y ya en este camino pedimos se prohíba comer pan á los que deben comer paja, con lo que se conseguiría una baja enorme en el precio del primero.

En tiempos fusionistas ya se sabe: toda su ciencia consiste en limitar la libertad ajena.

Por eso se llaman liberales.

#### Gaspar Llinás y Burgos

Fué el héroe de la fiesta ciclista en Inca, y como lo dice muy bien en su revista mi amigo y compañero Páco Manillar, «sin Llinás, las carreras no hubieran despertado interés alguno».

Llinás, es un joven de unos 16 años, que de un solo golpe ha llegado á conquistarse justo renombre en el mundo ciclista, donde hasta la fecha había sido completamente desconocido.

Además de obtener el joven Llinás los primeros premios en las carreras 2.ª y 6.ª, de seguro que tal vez otro tanto hubiera hecho en la 4.ª, disponiendo de una máquina de iguales condiciones que sus demás competidores, cual así lo manifestaron algunos de los interesados quienes saludaron al Llinás prodigándole toda suerte de alabanzas, lo que nos complacemos en hacer público á fin de alentar al referido joven, quien de seguir ejercitándose al pedal, á no dudar, andando el tiempo, llegará á ser una de las mas preciadas glorias que honrarán al ciclismo balear.

Por último, al parecer y por lo que pudimos observar reconociendo la máquina del simpático joven, hubo quien tenía decidido empeño que Llinás no tomara parte en la fiesta, á cuyo objeto le ocasionarian varios desperfectos en su máquina; pero que afortunadamente la mano criminal de la persona que tal se había propuesto, no pudo conseguir su objeto, puesto que el mencionado joven observó á tiempo tales desperfectos.

Enviamos nuestra más cordial enhorabuena á nuestro estimadísimo amigo por el triunfo obtenido en Inca y que á buen seguro habrá sido el primero de los muchos que le esperan dadas las buenas condiciones que para ello atesora.

#### Jugar con banderas

Dice «La Última Hora»: «Se nos ha dicho que la Compañía Marítima de Mahón abanderará con pabellón inglés el vapor de mayor porte y con el de Dinamarca los de menor tonelaje».

Lo que no comprendemos como sea posible legalmente ese juego de banderas.

#### 30.000 duros

No recordamos en estos precisos momentos el tipo de la cantidad, por la cual la actual Empresa obtuvo la subasta de ésta; pero un compañero nuestro en la prensa, nos dijo que el Sr. Canet ha obtenido el arriendo de Consumos por treinta mil duros menos que el valor satisfecho por la Empresa actual.

A no ser el Sr. Canet el que ha obtenido la adjudicación, sería como una fatalidad eso de los 30.000 duros.

Que rara coincidencia.

#### Atropellos

Anteayer, un carruaje que iba arrastrado por un veloz acazán, en la calle de San Miguel atropelló á una pobre anciana, la que de no ser auxiliada á tiempo por un vecino de dicha calle, se hubiese tenido que lamentar una sensible desgracia.

Ayer tocó el turno á un pobre niño que estuvo á punto de ser víctima de los desmanes de un conductor de una de las diligencias que hace parada en el Peso del Carbon.

Sería muy útil que el Sr. Alcalde, haciéndose fiel intérprete de los deseos del vecindario, se sirviese ordenar que por sus subordinados fuese en lo humanamente posible remediado el defecto de que nos hemos ocupado ya mil veces y que motiva estas líneas.

#### Elecciones en Francia

He aquí el resultado definitivo que arrojan en Francia las últimas elecciones de Diputados á Cortes recientemente verificadas:

Republicanos.	452
Socialistas.	54
Monárquicos.	49
Antisemiticos.	26

Total general. 581

#### Noticias Marítimas

##### ENTRADAS

Esta mañana á las siete lo ha efectuado el vapor «Bellver» procedente de los puertos de Alicante y Ibiza con la correspondencia oficial, 18 pasajeros y variada carga de ambos puntos.

##### La Juventud

Dos escogidas funciones que han satisfecho á los concurrentes celebró la Sociedad que tiene á su cargo el teatro de la plaza de Abastos.

El domingo, los aficionados pusieron en escena «Mestre Quel» y «Els Estodians del dia», originales del Sr. Singala. Ambas producciones fueron muy aplaudidas, terminando la velada con un baile animadísimo.

Anoche, el hermoso drama de Dicenta obtuvo un éxito. Las escenas reales y apasionadas de «Juan José» siempre serán aplaudidas. Distinguiéronse la Sra. Navarro, la señorita Monserrat y los protagonistas de Juan José y Andrés, dando mucho relieve el Sr. Martí al papel de «El Cano». Todos fueron muy aplaudidos en esta obra lo mismo que en «Música Clásica».

El salón estaba profusamente adornado, las Sras. fueron obsequiadas con lindos bouquets y dulces y helados. La función muy concurrida.

La Junta directiva merece aplausos.

## CICLISMO

### CARRERAS EN INCA

Circunstancias del todo excepcionales impidieron que nuestro redactor, encargado de hacer la revista ciclista, no pudiera pasar al pueblo de Inca, lo que sentimos vivamente dada la extraordinaria importancia de dichas carreras pues el vivo interés que ellas de antemano habían despertado entre los amantes del ciclismo era la prueba mas evidente de lo que venimos diciendo, mas ya que no nos fué posible asistir á las indicadas carreras y no queriendo privar á nuestros lectores del resultado obtenido, lo haremos copiando gran parte de la reseña hecha por nuestro querido colega «El Balear» el cual se ocupa diciendo:

«Sin intentar siquiera cometer la cursilería de descubrir á Inca, ni hablar del viaje, que en día de fiesta ciclica y hecho en compañía de alegres amigos había de resultar con todos los atractivos posibles, paso á ocuparme de las carreras celebradas ayer, en el «Velódromo Inquense», que al decir de los inteligentes, y no lo dudo, es uno de los que en España mejores condiciones reúne.

Quiero reflejar en las cuartillas las impresiones recogidas ayer; y siento alegría inmensa al ver como va contagiando á nuestras poblaciones ese *grís* democrático *fin de siglo*, haciéndoles abandonar antiguas y rancias costumbres.

No cabe duda que el ciclismo ha pasado ya



á ser algo íntimo de los pueblos adelantados. Una nota alegre envuelta en luz, acentuada por todos los colores del iris y, vivificada por las incomparables emociones del Sport ciclico. Momentos antes de dar comienzo al desfile el espacioso velódromo presentaba una nota digna de ser abocetada por mano maestra.

**La Presidencia**

Ocupaban el palco presidencial, el general Barraquer, el Sr. Gobernador civil de la provincia, el Sr. Juez municipal, el coronel de la reserva, el teniente coronel de la Guardia civil, el señor Alcalde y varios concejales del Ayuntamiento.

**Impaciencia**

En plain aire (no se enfada V. D. Ramón) con un sol de justicia, teniendo por dosel un cielo azul y contemplando á nuestro alrededor multitud de mujeres bonitas, esperábamos impacientes que la campana diera la señal de comienzo.

Tres bandas de música, dos del pueblo y la otra del Batallón de Canarias amenizaban el espectáculo tocando escogidas piezas, que al finalizar son aplaudidas frenéticamente.

**El Jurado**

Componen el Jurado los siguientes señores: Presidente—D. Jaime Vidal.

Vocales—D. Ignacio Seguí y don José Garrañ.

Secretario—D. José Vives.  
Cronometrer—D. Emilio Pujó.  
Starter—D. Bartolomé Maura.  
Juez de llegada—D. José Barnils.

**Viva España**

La banda de Canarias lanza al aire los patrióticos acordes de la Marcha de Cadiz, y desprendidos los corredores de todo estorbo, apoyados en el pulido manillar, en correcta formación dan comienzo al desfile, en el cual toman parte 21 carreristas, resultando brillantísimo en extremo.

El ciclista Gaspar Font es saludado con aplausos al presentarse en la pista. Aplauso patriótico, pues este simpático corredor lleva un jersey y gorra con los colores nacionales. (Oíe Colón.)

1.ª CARRERA.—INQUENSE—2.000 metros (6 vueltas).—Premios.—Tres objetos de arte.)

Toman parte los corredores Femenias, Catañ, Amer, Dupuy, Janer, Rebasa y Mas. Llegan—1.º Rebasa 3'35 m.—2.º Catañ 3'40 m.—3.º Femenias 4'50.

A la segunda vuelta se retiró el corredor Amer por habérsele roto la cadena.

2.ª CARRERA.—PALMESANA—2.666 metros—(8 vueltas).—Premios 1.º 50 ptas.—2.º 30 id.—3.º 15 id.

Corredores. Font, Quintana, Arres, Palmer, Garau, Garcías, Llinás.

Llegan 1.º Llinás 5'03 m.—2.º Palmer 5'06 m. 3.º Font 5'09.

Esta carrera despertó grandísimo interés por haberla ganado un muchacho (dispensa la frase amigo Llinas) batiendo á lo mejorcito de los corredores palmesanos; á la flor y nata. La ovación tributada á Llinas fué merecida; el muchacho promete, pero mucho.

3.ª CARRERA.—FORENSE—2.366 metros (8 vueltas).—Premios—1.º 50 pts.—2.º 30—3.º 15.

Corredores. Armengol, Bonnin, Grimal, Magín, Quetglas.

Llegaron—Armengol, Grimal, y Magín. El corredor inquense, al terminar la carrera es frenéticamente aplaudido y con razón, el embalaje de la última vuelta fué superior; el corredor Grimal cumplió como siempre, y á poseer el sentido (sordo-mudo hubiera ganado la carrera (es un humilde parecer).

4.ª CARRERA.—NACIONAL—4.000 metros—(12 vueltas).—Premios 1.º 250 pts. 2.º 150 id. 3.º 80 id.

Corredores. Higinió, Minué, Massó, Llinás y Garau. Llegan—Minué 7'42 m.—Higinió 7'43—Massó 7'44 m.

Esta carrera fué la de la tarde no por los corredores forasteros que á la verdad nada hicieron, sino por el muchacho Llinás. Este se volvió hombre y lo demostró de una manera patética.

Dáse la señal, formando embalaje Higinió, llevando el tren, Minué y Massó.

Síguenles á un cuarto de pista Llinás, Garau y García.

El público profetizó ya desde la primera vuelta el resultado.

Indudablemente los premios eran de los forasteros y así resultó.

A la cuarta vuelta se retiraron Garau y García.

Llinás poseído de la vergüenza ciclista aprieta pedal y á la sexta vuelta logra alcanzar el embalaje forastero siguiéndole hasta la última vuelta, apesar de llevar aquellos un tren horrible al apercibirse de que el muchacho daba señales de alcanzar algún premio, y lo hubiera conseguido si hubiera tenido más pillada;

pues si al llegar al peralte norte no hubiera hecho un tur de force y se hubiera contentado con seguir el tren, el corredor Massó se queda sin las 80 pesetas del tercer premio.

El público tributó una ovación delirante á Llinás que gracias á él, se consiguió que los premios fueran ganados en buena lid.

**Descanso**

Aprovecháronse los 15 minutos de parada con gaseosa, sacando varios amateurs fotografías del hermoso panorama mugeril que ante nuestras vistas se presentaba.

Yo por mi parte, contemplé extasiado á una bellísima ibicenca, que situada frente á mí, con los grises entorvados y la sonrisa en los labios parece que me decía ¿te ha gustado?

Confieso que me gustó mucho el espectáculo, pero muchísimo más la niña pitiusa menor.

Suena la campana y cada mochuélo á su olivo, en principio la segunda parte del programa.

5.ª CARRERA.—POLLENSINA.—666'66 metros (2 vueltas).

Corredores: Bonnin y Vaurrell, gana el primero, los premios eran dos objetos de arte.

6.ª CARRERA.—REGIONAL.—3.000 metros—(9 vueltas).—Premios 1.º 100 pts.—2.º 70—3.º 50.

Corredores: Grimalt, Armengol, Quintana, Palmer, García y Llinás.

Llegan.—1.º Llinás, 5'15 m.—2.º Armengol 5'15 4/5.—3.º Grimalt 5'15 4/5.

Nueva ovación á Llinás, al desmontarse de la bicicleta es llevado en hombros hasta la caseta del jurado, el corredor francés M. Lombart grita entusiasmado ¡Vive le champion!, las señoras agitan sus pañuelos saludando al vencedor, yo también grito con toda la fuerza de mis pulmones ¡Viva el muchacho!

7.ª CARRERA MATCH entre Minué en sencilla y una tripleta equipada por Higinió, Grimalt y Massó.—Se cruzaban 250 pts. de apuesta.

Ganó Minué, pero no de mentirgillas sino en buena lid. Hizo un embalaje, de lo mejor que se ha presentado en nuestras pistas; cumplió como corredor, dejando muy bien sentada su fama.

8.ª CARRERA.—HANDICAP NACIONAL 3.000 metros—9 vueltas.—Premios 1.º 70 pts. 2.º 50 3.º 25 4.º 15.

Corredores. Lombard, dando 25 metros de ventaja á Higinió y Minué, 46 á Massó y á Garau, Arres y García media-vuelta.

Llegó primero Minué 5'54 m. 2.º Higinió 5'45 m. 3.º Lombart 5'47 m. 4.º Massó 5'48 m.

El corredor Lombart tomó parte en obsequio al público.

Minué le ganó de ley, no hubo vendida como supusieron algunos, Lombart apretó pedal pero sus fuerzas fueron inútiles creo yo que por exceso de confianza, pues al terminar, retiró al vencedor á otro macho dando de ventaja media vuelta y cruzándose 250 pts. lo cual no aceptó Minué.

Los organizadores de las carreras pueden mostrarse satisfechos ya que sus esfuerzos se vieron coronados, acudiendo en masa muchísimos forasteros.

Fondas, hodegones y cafés, han hecho un buen negocio recogiendo mucha plata, que ya es recoger en estos benditos tiempos de dominación fusionista.

**Enhorabuena**

¡Vive le Champion!

La frase pronunciada por el corredor Lombart es la verdad pura y sincera.

Así lo interpretaron todos los concurrentes que presenciaron ayer tarde las carreras.

Sin Llinás las carreras no hubieran despertado interés alguno.

Y decimos que no lo hubieran despertado, porque al igual que en las otras que se ha verificado en la «roqueta» el interés, estaba fijo en los corredores del continente.

Reciba el muchacho hecho hombre en un Velódromo mi más entusiasta enhorabuena y las felicitaciones de todos los amateurs al pedal, pues Paco en nombre de todos se las da, segurísimo de que aplaudirán unánimemente la determinación del que siempre es, ha sido y será entusiasta defensor del Sport Ciclista.

PACO MANILLAR.

Para ayer tarde, según se decía, tenía que correrse un Macho á 25 Kilómetros entre Minué é Higinió contra Lombart reinando mucha animación, cruzándose grandes apuestas.

**En el Ayuntamiento**

**Sesión de hoy**

A las doce en punto se ha reunido en sesión extraordinaria, señalada para este día.

Los asuntos de ésta se reducian únicamente á la contrata para la celebración del impuest

de consumos, que tanto ha dado que hablar estos pasados días.

Al sonar la primera campanada de las doce en el reloj de la Casa Consistorial, el Alcalde ha declarado abierto, hasta la una, el plazo para la admisión de proposiciones ó pliegos.

Seguidamente el secretario ha dado lectura al pliego de condiciones, por el cual han de regirse los licitadores, señalando como tipo de la subasta la cantidad de un millón 31.285 pesetas.

A la una de la tarde el Alcalde ha declarado expirado el plazo para la admisión de proposiciones, dando lectura á las presentadas, que eran seis.

Primer pliego, de D. José Fuster Aguiló, ofreciendo 1.031.286 pesetas.

Segundo pliego, de D. Gonzalo Gomez Gomez, ofrece ptas. 1.031.285.

Tercer pliego, de D. Juan Bordoy Alonso, de Palma, ofrece ptas. 1.115.000'20.

Cuarto pliego, de D. Francisco Sanchez Albadalejo, ofrece ptas. 1.115.100'33.

Quinto pliego, de D. José Canet Crespi, ofrece ptas. 1.118.771.

Sexto pliego y último, de D. José Aguiló, ofrece ptas. 1.058.940.

Después de leídos los pliegos y haber resultado D. José Canet y Crespi, en representación de una empresa mahonesa, el postor que ofrecía mayor cantidad para el arriendo de Consumos, el señor Alcalde, en nombre del Ayuntamiento, ha declarado la subasta á favor de dicho señor.

Por lo que se ve el señor Canet ha ofrecido la cantidad de ptas. 87.486 más que el tipo señalado.

Después de terminado el acto de la subasta de consumos, ha empezado la sesión ordinaria.

Se ha aprobado el acta de la sesión anterior y varias cuentas.

Se ha dado por enterado el Ayuntamiento de un oficio remitido por el Sr. Gobernador de la provincia, autorizando una trasferencia de crédito.

Igualmente se ha dado por enterado de otro oficio del Sr. Gobernador aprobando el presupuesto extraordinario para la guerra.

Se concedió el traspaso de propiedad de una sepultura en el cementerio municipal.

Han sido admitidas definitivamente las actas de recepción de varios empedrados.

Se ha dado por enterado el Ayuntamiento de un oficio remitido por el señor Gobernador trasladando una R. O. del Ministerio de la Guerra, la cual agradece los ofrecimientos de esta Corporación.

Se han concedido varios permisos para la realización de obras particulares.

Ha sido aprobado el plano de alineación de las calles comprendidas en la Barriada de la Almudaina.

Después de otros acuerdos de escaso interés, se levantó la sesión.

**TELEGRAMAS**

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

**Agencia Mencheta**

Madrid 30, 9'15 m.

Nueva York.—Ha llegado el crucero «Columbia» de arribada forzosa á causa de haber chocado con el buque mercante «Foscolia», echándolo á pique.

La tripulación de este buque se salvó ganando la isla de Fereisland.

El «Columbia» tiene abierta en el casco una brecha de diez pies de largo. Créese que tardará mucho tiempo en repararse.

Madrid 30, 9'15 m.

Valencia.—El comandante del cañonero «Martín Hernández Pinzón» que se encuentra en Cuba, ha teleografiado á su familia diciéndole que estaba bueno. Después de los bombardeos de Cárde-

nas y Cienfuegos había teleografiado diciendo que se encontraba en buen estado de salud. ¿Qué será?

Dicho comandante se llama Cubells y es valenciano.

Madrid 30, 9'30 m.

Hong-Kong.—El cabecilla Aguinado sigue envalentonado, negándose á entrar en negociaciones con los españoles.

Dos jesuitas le visitaron en nombre del general Agustí y le ofrecieron amplias reformas.

Aguinado mandó prender á varias comisiones de indígenas que le hablaron en favor de España.

Estas noticias son de origen sospechoso.

Madrid 30, 10'45 m.

Nueva-York.—Mr. Mac-Kinley acompañado de los ministros de la Guerra y Marina y de varios personajes revistó á 13.000 voluntarios, enterándose de la desorganización y de las deficiencias de los equipos y armamentos.

Madrid 30, 10'15 m.

Nueva-York.—Mr. Maxim ha marchado á Washington, llevando nuevos proyectos de destructores, explosivos y cañones de gran alcance.

Ha volado la fábrica de pólvora de Carney-Point.

Madrid 30, 10'15 m.

París.—Hoy se ha celebrado la fiesta en conmemoración de la independencia de los Estados Unidos.

La tumba de Lafayette estaba adornada con banderas francesas y americanas y gran número de flores.

Se han recibido muchas adhesiones.

Madrid 30, 1 t.

Se han firmado varios indultos y la autorización del proyecto de ley prohibiendo la exportación de la plata.

El señor marqués de Estella ha cumplimentado á la Reina.

Se han recibido noticias de Filipinas por el cable de Visayas, dando cuenta de que no ocurre novedad por ahora.

Madrid 30, 2 t.

París.—Mr. Faure declaró en el banquete que le dió el Ayuntamiento de Saint Etienne, que Francia conserva la más estricta neutralidad en el conflicto hispano-americano.

Después hizo votos para el restablecimiento de la paz.

Madrid 30, 4 t.

En el Senado el señor marqués de Estella, preguntó al gobierno si traerá el convenio celebrado con el cabecilla Aguinado en Filipinas.

El señor Romero Girón dice que lo traerá.

El señor duque de Almodobar contestando á la pregunta del señor Sánchez Toca, dijo que cree inoportuno la discusión del libro rojo.

**HOSPITAL PROVINCIAL**

Movimiento de enfermos día 30 de Mayo de 1898.

Existencia anterior.	Entrados.	Curados.	Fallecidos.	Quedan.
318	4	5	1	316





VAPORES-CORREOS

SALIDAS.—Lunes 2 tarde, para Barcelona via Söller. Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante. Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia). ENTRADAS.—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Söller), y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna. Servicio directo entre Mallorca y Menorca De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898 De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7:40 mañana y 6:25 (mixto Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde. De Palma hasta Lapuebla, á las 7:40, mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde. De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Diligencias correos que salen de esta Capital

Table with columns: Pueblos, Ptos. de parada, Salidas, Llegadas. Lists destinations like Andriix, S'Arracó, Capdellá, Calviá, Esporlas, Establiments, Estallenchs, Bañalbufar, Puig, uñent, Valldemosa, Deyá, Söller, Buñola, Lluchmayor, Santanyí, Campos, Sansellas, Santa Eugenia, Felanix, Algaida, Montuiri, Porreras.

MODA Y ARTE

La revista MODA Y ARTE, que dirige en Madrid el popular artista D. Manuel Salvi, es hoy la preferida entre las Señoras, las Modistas y las bordadoras. Sus modelos son de lo mas nuevo y elegante, y podemos asegurar que adelanta las modas á todos los periódicos.

Moda y Arte

regala lindos figurines y labores en colores y en negro, y sus 14 páginas de cada número, forman un verdadero Album de la mujer con bueno y moral texto, excelentes grabados, lindos modelos y prácticas labores.

Patrones cortados regala en todos sus números, pero son de corte especial y de gran moda. A las abonadas al año 1898 á 1899 regala una gran lámina en colores, del

Sagrado Corazón de Maria

Número suelto 50 céntimos, tres meses, 4 pesetas; seis meses, 8 pesetas; un año, 16 pesetas. Se remiten números de muestra á quien lo solicite á sus oficinas, Clavel, 1, Madrid.

ANUNCIOS

En la Imprenta del COMERCIO á cargo de FRANCISCO SOLER

CONQUISTADOR, 43 Y 45

SE ADMITEN ANUNCIOS Y RECLAMOS

Para "LA UNION REPUBLICANA," á precios convencionales

Anuncios mortuorios

Arregladamente á precios de tarifa

Lloyd Malagueño

Compañía de SEGUROS MARÍTIMOS fundada en 1852

LA MAS ANTIGUA E IMPORTANTE DE LAS ESPAÑOLAS

7.000.000 pesetas pagados por siniestros

Por la liberalidad de sus pólizas y el pronto arreglo y pago de sus siniestros ha conseguido la confianza del público y el crédito ilimitado que disfruta entre aseguradores y asegurados

AGENTES EN PALMA DE MALLORCA

Conquistador, 12—Roca y Vadell—Conquistador 12

Tratamiento de la diabetes

POR EL

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, Farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos. En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Söller, Farmacia de J. TORRENS.

REGALO

La administración de este periódico regalará al que se suscriba por un trimestre á LA UNION REPUBLICANA todos los folletines hasta hoy salidos de la interesante obra que venimos publicando

El Judío Errante

LA UNION REPUBLICANA continuará publicando concluido

El Judío Errante

otras obras no menos interesantes para el pueblo.

EL JUDIO ERRANTE

es una obra que todos los hijos del pueblo deben tener en sus casas para que sea leída y por ser esta una salvaguardia de esa mano negra que venimos á llamar oscurantismo.

LA UNION REPUBLICANA al efecto, creyó prudente publicarla en forma de folletín encuadernable y para que también no deje de ser inmortal el nombre de su coronado autor don Eugenio Sué.

Sección oficial

ALCALDIA DE PALMA

Queda depositado en el depósito municipal de Tirador un cordero encontrado en la vía pública de esta ciudad.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de la persona que acredite ser su dueño.

Palma 16 Mayo 1898.—El Alcalde—Eugenio Losada.

FERROCARRILES DE MALLORCA

El próximo domingo 29 de mayo, inauguración del Velódromo de Inca y carreras que deben tener lugar en el mismo, además de los trenes ordinarios se efectuará los extraordinarios siguientes.

De Manacor á Inca—á las 1:30 p. De Inca á Manacor y La Puebla—8:30 p. De id. á Palma y Felanitx—9 id. Suprimiéndose los trenes mistos de Santa María á Felanitx de las 7:10 y el del Empalme á La Puebla de las 8:2 noche.

Palma 24 Mayo 1898.—El Director General.—Guillermo Moragues.

PALMA.—Imprenta del Comercio á cargo de F. Soler.